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EXPEDIENTE PALAVRA DO PRESIDENTE
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CORE – Conselho de
Regionais da APCD
discute temas
importantíssimos para
a associação.
Desta vez e reunião foi
realizada em nossa
Regional.

ais uma vez estivemos participando da Reunião do
CORE – Conselho de Regionais da APCD. Desta vez
realizada em nossa Regional. Foi realmente gratificante
receber os conselheiros de todo estado em nossa nova
sede e o Dr. Wilson Chediek - presidente da APCD-

Central  e Silvio Cecchetto - presidente da ABCD - Associação Bra-
sileira dos Cirurgiões Dentistas.

No dia anterior sexta-feira, a Reunião do CORE, todos participa-
ram da  Palestra inaugural do Programa de Integração do CROSP,
com o tema “Termo de Consentimento Livre e Esclarecido (TCLE).
O Documento que faz parte do prontuário odontológico, cuja au-
sência do mesmo tem levado muitos profissionais a perder ações
judiciais, muitas delas feitas com má fé.

Quanto a Reunião do CORE, como sempre, foi muito proveito-
sa, com muitas informações e discussões relevantes para o direcio-
namento da Regional.

Discutimos temas importantíssimos para a Associação: as adapta-
ções necessárias para adequar a  realidade atual o  regimento e o
estatuto da entidade, além de outros assuntos como as estratégias
para  atrair novos associados. Houve ainda uma palestra com con-
teúdo informativo.  Após a reunião todos participaram de  almoço
de confraternização.

A próxima Reunião do CORE, terceira e última em 2024, será em
setembro em Barretos.
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CONTEÚDO

 A EVOLUÇÃO
 DOS SISTEMAS
MECANIZADOS

Essa  foi a abordagem feita pelo
professor Renato Schiavon para
os concluintes e a nova turma
da  Especialização em Endodon-
tia da FAOA.

06

Nova turma inicia o Cursos de Especialização
 em Endodontia  e HOF em maio.FAOA CURSOS

08
WILSON CHIDIEK
E AS PRIORIDADES
NA APCD

O Curso de Espe-
cialização em Har-
monização Orofa-
cial iniciou, no dia
15 de maio, uma
nova turma, exclu-
sivamente com-
posta por profissi-
onais mulheres en-
tusiasmadas
com a HOF.. 10

NOVA TURMA DE ESPECIALIZAÇÃO EM HOF

10
REUNIÃO DO CORE
Com a presença de Conselheiros de
todo estado de São Paulo, aconteceu
no sábado, dia 25.05, a Reunião do
Conselho Regional de Odontologia da
APCD - CORE, desta vez sediada na
APCD Ribeirão Preto - SP.  Após reu-
nião participaram de almoço de con-
fraternização.

 6

O presidente da APCD fala so-
bre beneficios aos associados,
ética, CIOSP e a Campanha so-
lidária em prol dos  CDs do Rio
Grande do Sul.
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Neste momento da história, os sistemas de saúde em todo o mundo estão diante de um abismo, e
deveriam estar se concentrando na melhoria da qualidade dos cuidados de saúde prestados à sua popu-
lação. É preciso mudar para não colapsar. No entanto, uma série de eventos desconexos, no passado,
resultaram em pouco desenvolvimento e muitos incidentes. 

Na obra “Gestão da Qualidade na Saúde: uma revolução de e para todos”, tivemos o cuidado de
revisar e analisar os principais marcos históricos da qualidade dos cuidados de saúde no sistema brasi-
leiro nos últimos 30 anos. Essa história é uma coleção fragmentada de eventos não relacionados, em
vez de um esforço organizado e simplificado, e ajudam a explicar o atual estágio em que nos encontra-
mos. 

As ideias, as mensagens e os comportamentos contidos no livro foram coletados por meio de entre-
vistas com especialistas da saúde e de outras áreas, um grupo heterogêneo de pessoas que vivem a
gestão da qualidade na saúde de alguma forma, e que estão ajudando o sistema a navegar pelos atuais
eventos de maneira ordenada. O leitor sentirá familiaridade com alguns posicionamentos, pois grande
parte da história está tão incorporada na prática diária e nas atividades de gestão que é tida como
certa. 

Os entrevistados - todos com vasta experiência profissional em torno de questões da qualidade nos
cuidados de saúde em âmbito nacional, regional e local - desafiam tais abordagens, pois acreditam na
complexidade do cenário de saúde brasileira. 

Dentro os temas abordamos: os conceitos fundamentais da qualidade, muitas vezes negligenciados
e/ou mal compreendidos; sua história e significado no contexto contemporâneo; uma estrutura para
questionar o trabalho que vem sendo desenvolvido, usando domínios conceituais interconectados como
uma estrutura valiosa para considerar a melhoria da qualidade; fizemos uma reexame crítico das abor-
dagens dominantes à mudança que são frequentemente adotadas no trabalho da “qualidade”, muitas
das quais estão enraizadas na gestão científica que não conseguiu cumprir com a transformação; e
exploramos como uma perspectiva interdisciplinar pode reformular aspectos do pensamento da quali-
dade. 

Este livro é uma leitura valiosa para todas as pessoas interessadas em melhorar a qualidade na área
da saúde. Irá agradar àqueles que são tradicionalmente responsáveis   pelas questões da qualidade,
bem como aos médicos e executivos da saúde. É um antídoto deliberado para a abordagem mecanicis-
ta, anti-intelectual, orientada por ferramentas, que ainda domina grande parte
do trabalho de melhoria da qualidade dos cuidados de saúde. No fechamento
da narrativa, os depoimentos foram unânimes: o ponto de virada para a melho-
ria dos cuidados de saúde depende de pessoas com um conjunto de dons soci-
ais raros e um alinhamento político do que é saúde e qualidade.

*Mara Machado é CEO do Instituto Qualisa de Gestão (IQG), que há 30 anos capacita pessoas
e contribui com as instituições de saúde para reestruturar o sistema de gestão vigente,

impulsionar a estratégia de inovação e formar um quadro de coordenação entre todos os
atores decisórios. O IQG vem trabalhando com parceiros internos do setor e externos para

favorecer a geração de novas frentes para o sistema e colocar os prestadores de serviços em
posição mais ativa. Atua no desenvolvimento de novas e modernas soluções para atender com

agilidade as exigências do mercado atual.

A história da Gestão da Qualidade nos
serviços de saúde brasileiros

Mara Machado*
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Essa foi a abordagem feita pelo professor Renato Schiavon para formandos e a
nova turma no Curso de Especialização em Endodontia da FAOA Ribeirão

professor Dr. Renato Schiavon,
especialista mestre e doutor em
Endodontia pela FORP-USP, ministrou
aula sobre a evolução dos sistemas
mecanizados e instrumentação para os
concluintes e para a nova turma de
2024 do Curso de Especialização em

Endodontia da FAOA da APCD Ribeirão Preto.
A Endodontia tem tido avanços tecnológicos
constantes, sendo o preparo dos canais radiculares e
os sistemas mecanizados de instrumentação
determinantes para a sua evolução. O professor
Schiavon – speaker da Dentsply Sirona, demonstrou
os avanços através dos instrumentos e sistemas da
VDW, líder mundial no mercado.

“A partir da década de 1990 houve uma evolução
tecnológica muito grande com os instrumentos rotatórios
quanto com o preparo tridimensional, o que tem nos
permitido atingir os objetivos antes impossível, com
agilidade e segurança, otimizando resultado”, destaca
ele. Entre os principais avanços ocorridos de 1990
até a atualidade, o Endodontista cita a instrumentação
reciprocante e o uso da liga de Niquel Titanium. Com
os novos recursos é atingida uma curvatuta e com
segurança adicional, evitando as fraturas, antes muito
frequentes, pontua ele.

Os profissionais da área da saúde devem estar
sempre se atualizando e na Endodontia, como nas
demais áreas, a evolução é constante e os cursos de
Imersões são importantes para despertar os
profissionais para a necessidade de buscar novos
conhecimentos e técnicas, diz o professor Renato
Schiavon.
“Busquem sempre cursos de aperfeiçoamento ou
especialização para oferecer aos seus pacientes
 o que há de mais avançado na Odontologia”,
recomenda.

 A EVOLUÇÃO DOS SISTEMAS MECANIZADOS
E INTRUMENTAÇÃO NA ENDODONTIA

Atividades da aula ministrada pelo professor Renato Schiavon.

O
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Professores  entregam certicado aos concluintes na FAOA
Ribeirão Preto.

 A FAOA-APCD RIBEIRÃO FORMA A 6ªTURMA
DE ESPECIALIZAÇÃO EM ENDODONTIA

Aula com professor convidado e en-
trega de certificados, em maio, mar-
ca encerramento de uma turma e o
início de outra.

s formandos do Curso de Especiali-
zação da FAOA Ribeirão Preto, rece-
beram o certificado, no dia 15 de
maio, na sede da APCD-RP. A entre-
ga foi realizada pela equipe de profes-
sores, após a abordagem do profes-
sor convidado Dr. Renato Schiavon,

para concluintes e para a nova turma de 2024.
Os novos especialistas preparados levam para o
mercado procedimentos com tecnologia avançada
e excelência na especialidade. São eles: Andreza
Camerro, Carlos Augusto Bagio, Caroline Raisa Cos-
ta, Erick Sawamura, Gabriela Martins, Gabriele Dre-
ossi, Jaqueline Aamariolli, João Luiz Rodrigues, Mile-
na Sasaki, Paula Barbosa e Yuri Jivago.
       De acordo com o prof. Dr. José Antonio Brufa-
to Ferraz - coordenador, nestes 12 anos do Curso
de Especialização em Endodontia a evolução foi
muito significativa e continua numa constante de
maneira muito forte, como o demonstrado na aula
do professor Renato Schiavon.
"A tecnologia não para de evoluir e agora  a inteligência
artificial deverá impactar, ainda mais, trazendo novas

perspectivas também na Endodontia. É evidente que
toda tecnologia agrega custos maiores a princípio, mas
depois conforme vai sendo popularizada se torna mais
acessível" pontua.
2024 - SÉTIMA TURMA
      Segundo Brufato Ferraz, a 7ª turma além de ini-
ciar na nova clinica equipada com modernos equipa-
mentos, como o Raio X Digital e o raio X portátil,
que facilitam demais as atividades, terá acesso as
novas tecnologias implementadas enquanto faz o
curso.
     "A cada curso, a formação vai se tornando mais soli-
da, porque trazemos o que vai acontecendo de inova-
ção. Para isso, nós pretendemos lançar Cursos de Imer-
são pontuais, específicos e com abordagens bem atu-

Nós pretendemos lançar Cur-
sos de Imersão pontuais, espe-

cíficos e com abordagens bem atu-
ais da Endodontia, para aqueles que
já concluíram o curso de especiali-
zação e profissiona is que não tive-
ram contato com as novas tec-
nologias

O

“ “
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Professores e cirurgiões-dentistas concluintes e integrantes da nova turma  do Curso do professor Renato Schiavon na APCD-RP.

Endodontistas assistem demonstração do professor Renato Schiavon.

ais da Endodontia, voltados
para aqueles que já conclu-
íram o curso e para os pro-
fissionais que não tiveram
contato com as novas tec-
nologias", adiantou.

TURMAS DEIXAM
MUITAS SAUDADES

    O professor destaca ser
natural acontecer uma
afeição paternal -para com
os alunos e, assim como as
demais, essa 6ª turma dei-
xa saudades, acrescentan-
do que estar sempre em
contato com os ex-alunos.
     "Por saber que em al-
gum momento participamos de suas formações, nós
professores nos sentimos realizados ao acompanhar
a trajetória de sucesso dos ex-alunos. Ficamos feli-
zes ao vê-los ocupando posições de destaque dentro
da Odontologia. Ver a evolução e projeção de cada
um deles, nos deixa realmente muito envaidecidos.
É o caso do Renato Schiavon. É muito gratificante!",
frisa Brufato Ferraz.
     A 7a turma é bem heterogênea, alguns com me-
nos e outros com mais bagagem e vivência na Endo-
dontia, todos sem titulação. Porém, ressalta o pro-
fessor, isso não compromete o aprendizado, pois o
programa do curso foi desenvolvido de acordo com

as determinações do Conselho Federal de Odonto-
logia, com matérias básicas, antes das abordagens
clinicas, o que permite nivelar o conhecimento de
todos.
"Agradeço a confiança de todos, concluintes e novos
alunos, em nossa equipe. Uma equipe formada por
amigos, que além da formação acadêmica e experiên-
cia clínica consolidada, com vocação para o e ensino,
cujo objetivo é oferecer aos alunos o que há de mais
atual e avançado em Endodontia", diz o professor.
"Desejando que todos atinjam seus objetivos,
Contem conosco para isso!", conclui Brufato
Ferraz.

-
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QUEM CHEGA E QUEM SAI
AS EXPECTATIVAS DOS PROFISSIONAIS  SÃO AS MELHORES, SEMPRE  COM

FOCO NO ATENDIMENTO  DOS PACIENTES  COM TECNOLOGIAS ATUAIS

Sempre motivados pela evolução da ciência e pelo desejo de oferecer o que há de melhor aos seus
pacientes, os profissionais de Odontologia, desde que se formam até o encerramento de suas carreiras,
seguem se atualizando, participando de cursos intensivos e de imersão. Incansáveis nesta jornada, estão
sempre atentos aos avanços para incorporar tecnologia de ponta em seus procedimentos.  As expectativas
são sempre de, através da pratica de uma Odontologia de excelência, ampliar a penetração no mercado e
consequentemente a receita em seus consultórios. Neste sentido, as expectativas tanto os formandos do
Curso de Especialização em Endodontia, agora especialistas, quanto dos novos especializandos são as me-
lhores, devido à alta demanda por tratamentos endodônticos. Todos estão cheios de energia, dispostos a
fazer a diferença para conquistar a sua fatia no mercado.

"Sou formada na UNIARA de Araraquara onde atuo
atualmente. Com boas referências, fiz o curso de aper-
feiçoamento em Endodontia com ênfase em rotatórios
com a equipe coordenada pelo professor Brufato Fer-
raz. A equipe é muito bem preparada e eu me senti
acolhida por ela.  Gostei muito do programa e dos pro-
fessores, são mui-
to atenciosos, sem-
pre dispostos, sa-
nando as dúvidas,
compartilhando
seus conhecimen-
tos e suas experiên-
cias.  Está a razão
de ter escolhido a
APCD Ribeirão Pre-
to, para fazer a mi-
nha especializa-
ção. Além disto, a
nova sede da
APCD-FAOA Ribei-
rão Preto  possui
uma moderna, con-
fortável e bem equipada clínica. Minhas expectativas
são as melhores, estou muito motivada e convicta da
importância do curso para minha carreira como endo-
dontista.

TALITA  MONTANHA

"O Curso de
Especialização
em Endodontia
foi maravilhoso,
muita interação,
troca de energia!
Adquiri muito co-
n h e c i m e n t o ,
além da seguran-
ça para realiza-
ção dos tratamen-
tos. A Endodontia
é uma área desa-
fiadora da Odon-
tologia e o curso
de Especialização

em Endodontia da FAOA Ribeirão nos capacita para
atender casos desde os mais simples aos mais avan-
çados. A equipe é maravilhosa, coordenada pelo pro-
fessor Brufato Ferraz, meu professor na Graduação,
que me fez escolher a APCD para me especializar.
Valeu a pena!  É um curso muito didático, muito prá-
tico, que acrescentou muito em minha bagagem e
eu indico para os colegas. Sou formada há 10 anos
na UNAERP, atualmente a maior demanda em minha
Clínica em Araraquara é por tratamentos endodônti-
cos. Poder atender meus clientes com segurança,
sabendo que estou oferecendo o melhor da especia-
lidade, é muito bom, muito gratificante!"

ANDREZZA CAMERRO RAPAMELLO
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Com a presença de  dirigentes de
todo estado de São Paulo, aconteceu
no sábado, dia 25.05, a Reunião do
Conselho Regional de Odontologia
da APCD - CORE, desta vez sedia-
da na APCD Ribeirão Preto - SP.

Compondo a mesa para a condução da reunião
presidida pelas integrantes da diretoria do CORE:
Dra. Silvia Cervo Martinez -presidente, Dra. Leia
Zacaro - secretária, Dr. João Augusto Santana – te-
soureiro e conselheiro do CROSP, além de Dr.

REUNIÃO DO CORE
DIRIGENTES DE TODO ESTADDO ESTIVERAM REUNIDOS EM

RIBEIRÃO PRETO, DISCUTIRAM E DELIBERARAM SOBRE
A ADEQUAÇÃO DO REGIMENTO E ESTATUTO À REALIDADE ATUAL

Wilson Chediek – presidente da APCD – Asso-
ciação Paulista de Cirurgiões Dentistas, Dr. Silvio
Cecchetto – presidente da Associação Brasileira
de Cirurgiões – Dentista ABCD e Dr. Regis Pe-
porini – presidente da APCD Ribeirão Preto.
      Vários assuntos em pauta, entre eles a adequa-
ção do regimento interno e o estatuto, para ade-
quação dos mesmos à realidade atual, além de ser
proferida palestra informativa para os dirigentes
no sentido de padronizar e otimizar suas gestões
a frente das regionais.

C
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São realizadas três reuniões no ano, a primeira
do ano no CIOSP. A terceira será realizada em se-
tembro na APCD - Regional de Barretos.

Segundo Silvia Martinez, além de promover a
interação entre as diretorias das regionais e a APCD
Central, essas reuniões são de suma importância
para definir e padronizar as ações nas regionais de
todo estado.

“Aqui foram discutidos temas muito importan-
tes como a adequação do estatuto a realidade atu-
al”, destacou a presidente do CORE.

“A Associação tem de acompanhar as mudanças
e evolução para modernizar o atendimento ao as-
sociado”, pontuou Dr. Wilson Chediek, destacan-
do ser muito agradável se reunir os colegas em Ri-
beirão Preto.

“A reunião, como sempre, foi muito proveitosa,
com muitas informações e discussões relevantes
para o direcionamento da Regional”, frisou Regis
Peporini, acrescentando ter sido muito gratificante
receber e confraternizar com lideranças da central
e conselheiros de todas as regionais.

São realizadas
três reuniões

no ano, a primei-
ra do ano no

CIOSP.
A terceira será
realizada em
setembro  na

APCD – Regional
de Barretos.

Conselheiros na Reunião do CORE na APCD Ribeirão Preto.
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s reuniões do CORE tem como objeti-
vo coordenar, supervisionar e harmoni-
zar as atividades das Regionais da APCD,
e de abordar questões cruciais para a
classe odontológica.

"Algumas questões discutidas e delibe-
radas anteriormente em reuniões de ma-

crorregiões e que necessitam de aprofundamento, são le-
vadas para serem discutidas em reunião do CORE." A afir-
mação foi feita pela Dra. Silvia Cervo Martinez -Presi-
dente do Conselho de Regionais da APCD - CORE, acres-
centando que após discutidas são deliberadas em Plená-
ria.  Questionada sobre como conduz sua agenda e con-
cilia sua vida particular e as atividades como presidente
de sua regional e na presidência do Core, ela destaca
ser desafiador, além de muito comprometimento, de-
dicação e interação.

A nova gestão tem primado por tornar as reuniões
do Core mais objetivas e pró ativas, além de implantar
palestras com informações essenciais aos dirigentes para
serem implementadas nas regionais.

Dra Silvia destaca o avanço da campanha do projeto
Abril Grená nas regionais. Essa iniciativa tem o objetivo
de estimular a divulgação e a unificação do Logo da Cam-
panha Abril Grená e diz que "cabe a cada uma das regio-
nais promover ações anualmente no mês de Abril."

O propósito principal desta campanha é conscienti-
zar a população sobre a importância dos bons hábitos
bucais, que vão desde a escovação regular até a visita
periódica ao dentista. Ao adotar esses cuidados pre-
ventivos, são evitadas uma série de complicações futu-
ras, incluindo cáries, perda dentária e até mesmo doen-
ças mais graves, como o câncer bucal, através de uma
Lei Municipal.

"Devemos ressaltar a importância de envolver tanto o setor
público quanto o privado nesta campanha, buscando a inclu-

são do "Abril Grená" no calendário oficial das cidades como um
mês dedicado à prevenção odontológica"
                                                                          Silvia Cervo Martinez

 SILVIA MARTINEZ BUSCA TORNAR REUNIÕES
DO CORE MAIS OBJETIVAS E PRÓ ATIVAS

Foi implantada palestra com informações relevantes para às regionais

“

A
"Devemos ressaltar a importância

de envolver tanto o setor público
quanto o privado nesta campanha,
buscando a inclusão do "Abril
Grená" no calendário oficial
das cidades como um mês
dedicado à prevenção
odontológica", relata
Dra Silvia.

A escolha do
nome "Abril Gre-
ná" não foi por
acaso; o mês de
abril é marca-
do pelo Dia de
Tiradentes -
Patrono da
Odontologia
e a cor gre-
ná represen-
ta o símbolo oficial da Odontologia, que
ostenta um bastão de esculápio nesse tom e também a
foi o mês que nasceu a APCD, sendo o mês de aniver-
sário da mesma. Essa cor vibrante é agora associada
não apenas à celebração histórica, mas também à cons-
cientização sobre a saúde bucal.

Destaca ser muitos os desafios do Conselho de Regi-
onais, como manter o regimento e estatuto adequados
as novas realidades e promover uma efetiva interação
entre a central e as regionais.

Segundo ela, para isso é fundamental apresentar os
muitos benefícios que a APCD oferece aos profissionais
no sentido de dar suporte para uma carreira profissional
de sucesso.

“
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s discussões para adaptar o regimen-
to interno e o estatuto à realidade de
hoje faz parte do processo de mo-
dernização do atendimento ao asso-
ciado, como acontece atualmente
com a inteligência artificial, salientou

Dr. Wilson Chediek – presidente da APCD Central
em entrevista à Revista APCD-Ribeirão, depois de
participar da Reunião do CORE – Conselho de Re-
gionais da APCD.

Segundo ele, essas discussões e adequações de-
liberadas em plenárias têm sido determinantes para
direcionar a APCD, uma entidade de 113 anos de
história, com muitas realizações e conquistas ao lon-
go deste período.

Conduzindo com austeridade, na presidência da
associação pela terceira vez, Wilson Chediek,  re-
vela  que, embora a responsabilidade seja a mesma,
está muito mais confortável nesta gestão do que nas
duas anteriores, hoje a APCD mais bem estrutura-
da, com saúde financeira. Ele considera que o maior
desafio desta gestão é estimular e dar condições de
crescimento para as regionais.

Sobre as políticas públicas para a valorização da
Odontologia, existe um paradoxo, algumas cidades
deixam a desejar, mas existem muitos municípios
onde as administrações municipais estão conscien-
tes da importância da saúde bucal e as secretarias
municipais da saúde estruturam bem o Departamento
de Saúde Bucal, nomeiam um coordenador e ofere-

APCD QUER MODERNIZAR, AINDA MAIS, O ATENDIMENTO
AO ASSOCIADO, DIZ WILSON CHEDIEK

O presidente falou sobre os benefícios aos associados, adaptação do estatuto, ética,
CIOSP e da campanha solidária em prol dos Cirurgiões-Dentistas do Rio Grande do Sul.

A

A seguir, algumas das abordagens
e colocações de Wilson Chediek.

cia em prestação de serviços e em uma região com muitos
profissionais  para reciclar e aperfeiçoar, tem tudo para pros-
perar”, pontua ele.

O presidente da APCD Central  falou à Revista APCD
Ribeirão  sobre a importância de acompanhar a evolução,
do suporte dado pela associação, dos benefícios ofereci-
dos aos profissionais, das ações a serem feitas nacional-
mente para atrair novos associados e do CIOSP, além da
campanha a ser lançada em prol dos colegas cirurgiões-
dentistas do Rio Grande do Sul.

“É preciso cuidar da saúde bucal. Em
muitas cidades isto têm sido feito,
como é o caso de Ribeirão Preto.”

cem o atendimento devido à população.
“Brinco, quem tirou a boca do corpo? O mesmo sangue

que passa pela boca é o que vai para o coração... é preciso
cuidar da saúde bucal. Em muitas cidades isto tem sido fei-
to, como é o caso de Ribeirão Preto”, frisa ele.

Sobre a APCD Ribeirão Preto, que desde agosto de
2023, está sediando uma unidade da Faculdade de Odon-
tologia da APCD e certificando os cursos de aperfeiçoa-
mento e especialização, suas expectativas são as melho-
res.

 “Uma diretoria responsável, as equipes vocacionadas
para o ensino, uma regional que está num polo de excelên-
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Se associando à  APCD/ABCD os profissionais con-
tarão com o suporte das entidades para se manterem
atualizados científica, tecnológica e juridicamente, se
mantendo informados de tudo o que acontece no uni-
verso da Odontologia, inclusive nas questões afins,
como na gestão dos consultórios, afirma Wilson Che-
diek.

  “Temos de apresentar para os novos profissionais e
para àqueles de regiões mais longínquas do país, o que é a
APCD. Uma associação com 113 anos de história, forte e
coesa, não existindo nenhuma outra igual, capaz de pro-
mover ações múltiplas para dar suporte para o associado,
principalmente aos novos profissionais que saem da facul-
dade, hoje são 640 cursos no país, sem a padronização do
ensino, sem o preparo devido para o mercado.  A APCD
atua no sentido de nivelar os  profissionais, promovendo
cursos, palestras, simpósios, além do CIOSP. Estimulamos e
disponibilizamos meios para a reciclagem profissional, além
de todo tipo de orientação, seja jurídica e outras afins,
dando suporte para construírem uma carreira promissora,
ética e profissional”, pontua o presidente.

APCD QUER TRAZER MAIS PROFISSIONAIS
 PARA  A  ASSOCIAÇÃO

MAIOR GANHO É DO ASSOCIADO
As múltiplas ações e promoções atualizam e esti-

mulam o crescimento profissional, preparando-o para
a prática com excelência da Odontologia, afirma Wil-
son Chediek, acrescentando serem muitos os benefí-
cios, todos de suma importância: seguro de responsa-
bilidade civil, seguro funeral, os descontos das empre-
sas conveniadas e parceiras, a Revista Científica e os
cursos de atualização, aperfeiçoamento e especializa-
ção com 50% de desconto, pelo Convênio APCD
FAOA, além do já tradicional Congresso Internacional
de Odontologia de São Paulo (CIOSP), sempre com
todos os avanços científicos e tecnológicos, abrangen-
te e grandioso.

O Seguro de Responsabilidade Civil, segundo ele, é
fundamental nos dias atuais em que ocorrem muitas
ações questionando os tratamentos, muitas delas ca-
racterizadas pela notória má fé.

“Esse seguro é importantíssimo para os profissionais
liberais, que diferentemente dos que pensam serem au-
tônomos, são aqueles com liberdade e responsabilidade
no exercício da profissão. Eu já proferi palestra sobre isso
para os colegas, saber os direitos e deveres é fundamen-
tal em qualquer profissão’’, alerta ele, acrescentando que

o profissional só tem a ganhar ao se associar na APCD.

CIOSP, SEMP-RE SE SUPERANDO,
GRANDIOSO E PUJANTE.

A APCD tem o compromisso de promover e orga-
nizar o CIOSP, um dos maiores eventos da Odontolo-
gia do mundo, diz Chediek.

O evento está  sempre se superando, pontua ele,
este último foi o maior de todos os tempos, contou
com adesões de profissionais de mais de 60 países,
entre eles, americanos, japoneses e europeus.

“O brasileiro está acostumado com a grandiosidade
do CIOSP, mas os dos outros países ficam admirados com
a grandiosidade e pujança do evento, não acreditam no
que veem, tanto na parte científica como tecnológica,
como pela exposição de empresas do mundo todo, algu-
mas com estandes de mais de 1 mil metros quadrados”,
diz ele.



Junho de 2024 - Informativo APCD-FAOA Ribeirão Preto 17

“APCD é uma associação com 113 anos de história, forte e coesa,
não existindo nenhuma outra igual, capaz de promover ações

múltiplas para dar suporte para o associado”

COMO SE ASSOCIAR  Os profissionais do estado de São Paulo - cirurgiões-dentistas, acadêmicos e profissi-
onais, além de TPDs – técnicos em saúde bucal, ASDs – auxiliares de saúde bucal e TPDs – técnicos em prótese
Dentária, podem se associar acessando o site da APCD – www.apcd.org.br, na aba ASSOCIE-SE, preencher o
formulário e fazer sua adesão, indicando a regional, ou entrar em contato pelo tel.(11) 2223-2300.
Os demais profissionais de outros estados, que  desejam usufruir dos mesmos benefícios, poderão se tornar

associados
, fazendo sua inscrição na entidade mãe – a Associação Brasileira de Cirurgiões-Dentistas  – ABCD, acessando o

site www.abcdbrasil.org.br. e preenchendo o formulário no menu "Associe-se" ou pelo tel. (11) 3017-0955.

ASSOCIADO NÃO PAGA NADA PARA
PARTICIPAR DO CIOSP

O CIOSP, contemplando todas as especialidades, tec-
nologias e tendências no universo da Odontologia, é to-
talmente gratuito para o associado, salienta o presiden-
te da APCD.

“O associado APCD/ABCD não paga nada para partici-
par, nem na inscrição e nem nos cursos. Tudo que gastou
no curso é revertido em mensalidade, concorre aos sortei-
os de consultórios, carro zero km e participa das atividades
sociais e dos shows. Além da Grade Científica, são feitas as
reuniões paralelas e encontros de saúde pública e a Feira
Comercial, sempre grandiosa, trazendo as inovações tec-
nológicas e lançamento de empresas nacionais e internaci-
onais do setor”, ressalta Chediek.

CAMPANHA SOLIDÁRIA AOS COLEGAS
DO RIO GRANDE DO SUL

Mesmo participando com doações de produtos di-
versos e com recursos em campanhas para socorro ime-
diato à população do Rio Grande do Sul, Wilson Chedi-
ek revela sua preocupação com as consequências da ca-
lamidade no estado e com as muitas dificuldades que
estão por vir. O poder público deverá atuar para a re-
construção das cidades e dos serviços públicos, entre-
tanto, caberá a cada um retomar suas vidas profissionais
com recursos próprios. Segundo ele, todos os setores
produtivos deverão contribuir com as suas cotas de so-
lidariedade para isso, e tem convicção que assim será
com a classe e empresas do setor odontológico.

“A gravidade deverá ser maior quando a água baixar.
Serão muitas as consequências, terão de restaurar suas
moradias, além de retomar suas atividades profissionais.
Muitos cirurgiões-dentistas terão de reequipar seus con-
sultórios, devendo aproveitar apenas os instrumentais. Pen-
sando em apoiá-los, faremos uma ação junto aos congres-
sistas através do CIOSP”, adianta Wilson Chediek.

Segundo ele, é o que de imediato deverá ser feito
para apoiar os profissionais atingidos pela calamidade do
Rio Grande do Sul.

“É o mínimo que podemos fazer, ser solidários com os
colegas do Rio Grande do Sul, e esse é o papel da associa-
ção. Logo divulgaremos mais informações”, conclui ele.

RECADO PARA A CLASSE
Essa categoria profissional está sempre atenta aos re-

quisitos para obter o sucesso profissional.  Para isso é
preciso valorizar cada um destes requisitos na medida
certa, afirma  Wilson Chediek.

“Não basta só rede social para se obter sucesso. É im-
portante divulgar a sua formação, o seu trabalho, sempre
com ética e critério, para não diminuir a profissão. São
vários os componentes para construir uma carreira pro-
missora, estar atualizado acompanhando a evolução da ci-
ência e bem orientado quanto a postura profissional são
fundamentais para isso. A APCD será sempre uma defen-
sora da ciência e da classe”, salientou ele.

Wilson Chediek colocou a APCD central à disposi-
ção dos profissionais. “Vocês que atuam na Odontologia,
com ética e profissionalismo, podem contar com a APCD
sempre!”.

“ Vocês que atuam na Odontologia, com ética
e profissionalismo, podem contar com a APCD sempre!”
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HARMONIZAÇÃO
OROFACIAL

NOVA TURMA BUSCA
 ESPECIALIZAÇÃO PARA

ATENDER DEMANDA
A FAOA Ribeirão

Preto iniciou o Cur-
so de Especialização
em Harmonização
Orofacial, no dia 16
de maio, com nova
turma. Composta
por profissionais mulheres comprometidas com a Odontologia e entusias-
madas com a HOF e as perspectiva profissionais. Coordenado pela profes-
sora Nicole Bettiol, o curso é ministrado por professores preparados e
envolvidos com a especialidade, com significativa experiência clínica, além
de professores convidados, referência no mercado atual, especializados com
abordagens específicas e afins. Neste primeiro módulo o foco foi na Toxina
botulínica estética e terapêutica funcional.

“Um grupo inspirador de mulheres acaba de ingressar no mundo dos especi-
alistas em HOF, demonstrando uma determinação inabalável desde o primeiro
dia. Essas iniciantes mostram uma força incrível, não apenas física, mas tam-
bém mental, enquanto mergulham de cabeça nas complexidades do método.
Com determinação , estão prontas para desafiar os limites e superar obstácu-
los, inspirando não apenas a si mesmas, mas também aos outros ao seu redor, a
alcançarem novos patamares de excelência”, pontua a coordenadora.

Depois da abordagem teórica da Profa. Nicole Bettiol, as alunas partici-
param das atividades clínica.  “Todas muito profissionais com os pacientes,
com ótima abordagem. Saíram empolgadas desse primeiro módulo”, frisa ela.

AVANÇOS DIÁRIOS
Com avanços diários e ininterruptos a Harmonização Orofacial, tem

estado em franca evolução, com muitas descobertas científicas e tecnológi-
cas, além dos muitos lançamentos de novos produtos, todos serão  incor-
porados no Curso de Especialização em HOF.

“Sempre trazemos tudo de mais atualizado para o curso, isso o torna dinâ-
mico e inovador”, diz a coordenadora.  Entre as novidades para apresentar
nesta edição do curso, o módulo com tecnologias como ENDOLASER,
LAVEEN e outros produtos que estão em alta no mercado.

“As alunas podem contar com a total dedicação da equipe, sempre entre-
gando o melhor, tudo pensado nos mínimos detalhes desde elaboração de aulas,
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coffee break, dinâmicas, além de muita prática clíni-
ca, diferencial de nosso curso”, diz Bettiol.

Entusiasmadas as cirurgiãs dentistas atentas iniciam aprendizado na clínica da FAOA DA APCD Riberião Preto.

No  encerramento do primeiro módulo, o registro fotográfico da turma  e professoras.

Com mais de 5 anos de anos
de regulamentação como especi-
alidade Odontológica pelo Conse-
lho Federal de Odontologia (CFO,
um avanço técnico-científico da
Odontologia, além da valorização
dos Cirurgiões-Dentistas especiali-
zados em estética para fazer fren-
te a alta demanda do mercado.

A HOF foi normatizada
pela Resolução CFO 198/2019,
que reconheceu a Harmonização
Orofacial como especialidade
Odontológica e depois comple-
mentada pela Resolução CFO
230/2020.

Para ampliar o campo de atua-
ção, cirurgiões-dentistas têm bus-
cado os cursos específicos de
HOF, inicialmente de imersão e
depois se identificando com a es-
pecialidade optam por cursos de
especialização, com carga horária
de no mínimo de 500 horas, além das disciplinas obri-
gatórias, que envolve o estudo de fisiologia, anato-
mia, farmacologia, procedimentos cirúrgicos e não

HARMONIZAÇÃO OROFACIAL EM ALTA

cirúrgicos, Laserterapia, preenchedores, indutores de
colágenos, entre outros conhecimentos e técnicas
afins.
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TERM0 DE CONSENTIMENTO
LIVRE E ESCLARECIDO E

ESTATÍCA DE PROCESSO ÉTICO
Palestra proferida pelo Dr. João Augusto Santana
lançou, dia 24 de maio. na APCD Ribeirão Preto

 o programa Integração do CROSP
O Termo de Consen-

timento Livre e Esclare-
cido (TCLE) foi tema da
primeira palestra do Pro-
grama integração do
CROSP, realizadana
APCD Ribeirão Preto. O
programa aborda temas
afins, não técnicos, vol-
tados para a gestão e le-
gislação. Para um públi-

co expressivo a palestra foi proferida pelo Dr. João Au-
gusto Santana - conselheiro do CROSP e implantodon-
tista.

Segundo ele, esse é um documento que faz parte
do prontuário, assim como a anamnese, e a ausência
do mesmo já a razão para condenação em caso de
processos questionando o tratamento realizado.

“Esse é um documento exigido desde 2009, é a
formalização do tratamento proposto e da aprovação
do mesmo pelo paciente, é feito não só na Odontolo-
gia, mas em todas as áreas da saúde.”, esclarece João
Santana, acrescentando ser de suma importância ser-
ve para orientar e esclarecer sobre os procedimentos
a serem feitos.

De acordo com  Santana, o termo de consentimento
livre e esclarecido deve conter as opções de tratamen-
to, as vantagens e desvantagens de cada um, o planeja-
mento daquele escolhido pelo paciente, além das orien-
tações para a sua manutenção e maior longevidade.

"Esse é um documento importante não só para o paci-
ente, por esclarecer todas as possibilidades de tratamento
e opções de escolha, como para o profissional por compro-
var tudo o que foi acordado e realizado, em caso de um
questionamento do foi entregue e ações na justiça”, res-
salta ele.

Segundo o conselheiro, hoje existe muitas clínicas e

consultório fazendo o prontuário completo,
com o TCLE e os novos profissionais, hoje, já
saem da Faculdade sabendo que a prestação de
serviços na saúde precisa ser bem documenta-
da. Entretanto, vários daqueles há anos no mer-
cado não estão habituados com isso e não ado-
taram a prática receosos com a reação dos pa-
cientes.

“A maioria dos processos éticos feitos pelo
Conselho é por falta do termo de consentimen-
to livre e esclarecido”, pontua ele.
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VITRINE ODONTO
Para anunciar é só ligar (16)  99135-9540   I  email: jornalista@apcdrp.org.br
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•Comercio de Raio X recondicionado
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www.msmedical.com.br
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ABFM- RD001

Fone/ Fax
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(16) 99634 1815

R. Abilio Sampaio, 56

Atendimento das 08:30 às 12:00
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CIENTÍFICA

A EVOLUÇÃO DA TOMOGRAFIA CONE
BEAM A FAVOR DA ENDODONTIA

esde a sua descoberta em 1895 por
Roentgen, a radiografia tem sido pri-
mordial para o diagnóstico na Odon-
tologia, porém a radiografia conven-
cional possui suas limitações por apre-
sentar uma imagem bidimensional e
com sobreposição de estruturas ana-

tômicas, sendo adequada para visualização de coro-
as dentárias, raízes e estruturas adjacentes.

A busca ativa de solucionar os problemas relacio-
nados à odontologia e obter imagens mais detalha-
das dos dentes e estruturas circundantes, em (1997)
por Arai et al. Bernardes et al. adaptaram as tecnolo-
gias existentes para um pequeno campo de visão, o
feixe cônico, que oferece uma qualidade de imagem
muito superior e com muito menos distorção e ar-
tefatos quando comparado a TC helicoidal (médica).

Na endodontia, desde o seu surgimento (1997), a
TCFC é de extrema importância e vem sendo pri-
mordial na conduta de vários casos clínicos, aumen-
tando o sucesso no diagnóstico e proporcionado um
melhor planejamento para o tratamento de diversas
patologias. Os scanners atuais são de grande valia pois
possuem sistemas novos e avançados, proporcionan-
do exames cada vez mais detalhados e com melhor
qualidade. Dentro da especialidade, as principais in-
dicações para este tipo de exame são: variações ana-
tômicas, reabsorções internas e externas, desvios,
perfurações, localização de condutos e/ou calcifica-
ções, entre outros, porém ainda há dúvidas em rela-
ção à quando necessariamente este exame é essen-
cial.

A TCFC é a modalidade de imagem de escolha

quando surgem casos clínicos contraditórios e espe-
cíficos e de difícil diagnóstico, pois permite um diag-
nóstico mais preciso, já que a radiografia periapical
com seu campo limitado de visão vem perdendo es-
paço quando se trata de casos complexos.

A tecnologia de feixe cônico foi adaptada para apli-
cações dentárias por Arai et al. em 1997, que modi-
ficaram uma máquina convencional existente (Sca-
nora, Soredex) em um pequeno campo de visão
(FOV) em um aparelho de tomografia computado-
rizada de alta resolução e baixa dose de radiação cha-
mado ORTHO CT, que mais tarde ficou conhecido
como Accuitomo 3DX, muito usado na endodontia
(Morita Co.,Kyoto, Japão).

Atualmente, no mercado temos disponível o to-
mógrafo computadorizado de feixe cônico para
odontologia, com ênfase na endodontia, o Veraview
X800, fabricado pela Japonesa Morita Co. Este apa-
relho é equipado com um braço em ‘‘C’’, que gira
em torno da cabeça do paciente e adquire imagens
em 360º e 180º, em rotação semelhante a de uma
máquina panorâmica, que equilibra a dosagem e re-
dução de artefatos. Assim, os dados são transferi-
dos para um computador e reconstruídos.

Portanto, a evolução dos equipamentos de to-
mografia cone beam permitiu uma ampliação do uso
da TCFC facilitando o diagnóstico possibilitando um
tratamento mais assertivo.

Para ilustrar o uso do aparelho de tomografia cone
beam Veraview X800 na endodontia descreveremos
o seguinte caso: Paciente, do gênero masculino, foi
encaminhado ao serviço de diagnóstico de imagens
para o estudo dos dentes 11 e 2 (imagens 1 e 2).

D

Fonte: Blog Dose de Sabedoria,  uma publicação da
equipe de radiologistas da Radiologia Odontológica Jar-
dim: Dra. Ana Luisa Riul, Dr. Luis Fernando Jardim e Dra.
Patrícia Jardim.
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Imagem 2
Cortes oblí-
quos 1: da
região dos in-
cisivos cen-
trais superio-

res.
Na imagem 2 observa-se os dentes 11 e 21 nos
cortes oblíquos 1:1 para estudo da estrutura den-
tária e o tecido ósseo adjacente. No qual podemos
verificar a perda de substância dentinária no terço
cervical palatino dente 21.

Imagens 1 e 2
Corte coronal
panorâmico e

reconstrução 3D
coronal dos dentes

11 e 21.

Imagem 3
Cortes axi-
ais sequen-
cias (1:1).

Imagem 4
Cortes MPR
individual dos
dentes 11 e 21.

Nas imagens 3 e 4, res-
pectivamente nos cor-
tes axiais 1:1 e cortes
MPR, observou os se-
guintes achados tomo-
gráficos, que estão indi-
cadas pelas setas e siglas
nas imagens e descritas
abaixo no recorte de laudo:

Portanto, a alta resolução, o Veraview X800 oferece um
voxel mínimo de 80µm que mostram até os mínimos deta-
lhes da anatomia dentária e da estrutura do complexo maxi-
lo-mandibular de cada paciente, além disso, uma ampla gama
de funções inovadoras, por exemplo, para diminuir e”ou
evitar artefatos ou para otimização automática da imagem
(com base em dados reais), proporcionando uma maior
confiabilidade possível no planejamento do tratamento.

•INDICADOR •VENDA •LOCAÇÃO
VENDO

CONJUNTO DE SALAS E DOIS
CONSULTÓRIOS COMPLETOS

Conjunto de salas com banheiro privativo e
garagem. 02 consultórios completos e bem
equipados. Grande número de pacientes.

Rua Florencio de Abreu, 681 - Ed. Canadá  -
Centro - Ribeirão Preto

Informações com Flavio Dalto
Tel: (16) 98166.7623
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JORNADA ACADÊMICA DA APCD-RIBEIRÃO
Promovida pelo COA e CONOGE da APCD Ribeirão Preto o evento tem o objetivo

de fomentar o conhecimento técnico-científico e aproximar os alunos
C o n s e l h o
Acadêmico
- COA e
CONOGE-
C o n s e l h o
Nova Gera-

ção da APCD- Ribeirão
Preto promovem , nos dias
13, 14, e 15 de agosto, a 1ª
jornada Acadêmica da
APCD Ribeirão Preto-SP.
O objetivo é de fomentar
o conhecimento técnico-
científico e aproximar os
alunos – graduandos de
Odontologia de Ribeirão
Preto e região.  O even-
to que deverá ser um es-
tímulo a proatividade e a capacidade de liderança dos
acadêmicos, será realizado terça, quarta e quinta-fei-
ra, a noite, das 19 às 22 horas.
      Serão palestras  serão proferidas pelos profes-
sores  da FAOA Ribeirão, todos com sólida experi-
ência clínica e acadêmica: Drs Jose Antonio Brufato
Ferraz, Jorge Liporaci, Rafael Faeda e as profas MS
Nicole Bettiol e Dra. Maria Cristina Borsatto.

De acordo com Martina Martini – presidente do
Conselho Acadêmico da APCD Ribeirão Preto, além
de agregar conhecimento e complementar a forma-

O

“Abriremos as inscrições em
Julho.Você acadêmico de Odon-
tologia de Ribeirão Preto e re-
gião venha participar e intera-
gir com os colegas e se inteirar
de temas e abordagens técni-
cas e afins que farão a diferen-
ça na sua futura carreira”.

                                      Martina Martini

Professores de Endodontia  e a Comissão Organizadora da 1a  Jornada Acadêmica da APCD-RP.

ção profissional, essa será uma oportunidade de
criar conexões e aumentar a network para os fu-
turos profissionais entrarem no mercado consci-
entes das tendências e desafios da carreira.

“Abriremos as inscrições em julho. Você acadêmi-
co de Odontologia de Ribeirão Preto e região venha
participar e interagir com os colegas e se inteirar de
temas e abordagens técnicas e afins que farão a dife-
rença na sua futura carreira”, diz  Martina.
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Especialista esclarece
principais dúvidas

TÁRTATO NOS
DENTES,COMO
CUIDAR?

ocê certamente já ouviu falar em tártaro
nos dentes. Afinal, este é um dos proble-
mas odontológicos mais comuns em cri-
anças e adultos. “O tártaro, ou cálculo
dental, é a calcificação de uma placa bac-
teriana que se formou sobre o dente e
pode causar mau hálito, manchas amare-

ladas ou crostas duras”, diz o Dr. Fábio Azevedo,
Especialista em Implantodontia e Consultor do De-
partamento de Pesquisa e Desenvolvimento (P&D)
da S.I.N. Implant System. “E ao dificultar a higieniza-
ção adequada, o tártaro forma uma espécie de proteção
para as bactérias prejudiciais presentes na boca, o que
favorece sua proliferação e pode levar à formação de
cáries e doenças gengivais”, conclui.

Confira, a seguir, as principais dúvidas
sobre o problema esclarecidas:

Como se forma o tártaro?
Dr. Fábio Azevedo: o tártaro nasce a partir de

uma placa bacteriana (ou biofilme, em termo mais
técnico) não tratado. Ou seja, quando esta placa não
é removida de forma eficaz pela escovação, pode se
transformar em tártaro, que é um tipo de “massa”
esbranquiçada que fica no colo dos dentes, formada
a partir de minerais presentes na saliva que levam à
sua calcificação.  Vale lembrar que o tártaro tam-
bém pode se acumular debaixo da gengiva, sendo,
neste caso, chamado de tártaro subgengival. Este tipo
é mais recorrente em pessoas que consomem mui-
tos açúcares e não têm uma boa higiene oral ou,
ainda, que apresentam uma predisposição
genética.Existem alguns medicamentos que diminu-
em o fluxo salivar, o que pode levar ao acúmulo de

tártaro em algumas pessoas. Diabéticos e fumantes
também podem ter uma exacerbação do problema.
Em todos os casos, o dentista é o profissional capa-
citado a avaliar cada paciente em sua individualidade,
propondo tratamentos eficazes.

Como identificar a presença do tártaro na
cavidade bucal?

Dr. Fábio Azevedo: Em geral, é possível notar o
tártaro pela simples observação da cavidade bucal, já
que a “massa” esbranquiçada é facilmente notada so-
bre o colo dos dentes. Quanto mais tempo ela per-
manecer ali, tende a adquirir aspecto amarelado-amar-
ronzado, além de ficar mais endurecida. Nos casos
em que o tártaro se instala de forma subgengival, as
gengivas podem sangrar e adquirir tom mais averme-
lhado. Existe uma outra forma, bem interessante, de
detectar a presença do problema: a  partir do uso de
produtos profissionais conhecidos como evidenciado-
res de placa. Eles têm, geralmente, a forma de uma
pastilha vermelho-arroxeada que, quando mastigada,
libera um corante que se prende à superfície da placa,
deixando o  dente manchado. Isso permite que o tár-
taro seja facilmente identificado e visualizado pela pes-
soa - o que é muito bom, já que assim é possível per-
ceber os locais de maior acúmulo de tártaro, o que
pode ajudar a melhorar os hábitos de higiene, refor-
çando esforços para evitar o acúmulo.

Como evitar o tártaro?
Dr. Fábio Azevedo: Não tem segredo! Para pre-

venir o tártaro, é fundamental realizar uma boa higie-
ne bucal e realizar limpezas periódicas com o dentis-
ta. E, para ajudar no processo de higienização, tenho
algumas boas dicas. Para começar, é preciso escovar
os dentes após as refeições, sempre utilizando o fio
dental. Lembre-se que tudo aquilo que nós comemos

C
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deixa resíduos na boca que podem contribuir para a
formação do tártaro nos dentes. Sabia que uma esco-
va de boa qualidade é essencial para uma limpeza efi-
caz e prevenção ao tártaro? Isso porque os modelos
que têm cabeça pequena, arredondada ou triangular,
facilitam o acesso aos dentes localizados mais ao fun-
do na boca e evitam machucados nas bochechas. E
aquelas com cabo emborrachado ou anatômico pos-
sibilitam realizar movimentos mais firmes e precisos.
Em tempo: a quantidade e densidade dos tufos da es-
cova também faz a diferença. Isso porque, quanto mais
densos, significa que contêm um maior número de
cerdas. Esse volume permite uma área de contato
maior com os dentes, promovendo uma limpeza mais
eficiente.                                      Para que você possa
garantir esse cuidado mesmo quando estiver fora de
casa, basta montar um kit de higiene bucal e levar em
uma bolsa ou deixar no carro. E não esqueça de es-
covar os dentes durante o trabalho.

Como é o tratamento do tártaro?
Dr. Fabio Azevedo: o tártaro é um resíduo duro

e que fica muito aderido ao esmalte dentário, por-
tanto, somente o dentista é que pode fazer a sua

remoção. Para isso, utilizamos instrumentos como
o aparelho de ultrassom e a cureta. A técnica se cha-
ma tartarectomia, sendo um processo  mecânico,
basicamente como se os dentes estivessem sendo
polidos. Vale destacar que esse é um dos procedi-
mentos que os dentistas realizam nas consultas de
rotina, quando fazem a profilaxia dentária. Por isso
as visitas periódicas ao dentista, idealmente a cada
seis meses, são tão importantes.

O que acontece se o tártaro não for tratado?
Dr. Fábio Azevedo: quando o tártaro não é re-

movido, pode irritar as gengivas e causar inflamação,
o que pode levar à gengivite. Ela, por sua vez, evolui
para a periodontite, problema que afeta tecidos mais
internos que sustentam os dentes. Além disso, as
bactérias podem migrar pela corrente sanguínea e
atingir órgãos vitais, como o coração.

Sobre a S.I.N. Implant System: uma das líderes mundiais
na fabricação de implantes dentários, com sede localizada em
São Paulo (SP), está presente em 22 países. É reconhecida no

mercado por agregar valor e conhecimento à comunidade
odontológica, por meio de cursos de formação, palestras e

workshops, além do apoio a pesquisas científicas

VITRINE ODONTO

Haydee Ribeirão Preto -  Rua Cavalheiro Torquato
Rizzi, 1260 - Jardim Iraja. Ribeirão Preto/SP.

Reinaldo Oliveira  - 16) 99961 2470
reinaldo@haydee.com.br

 A qualidade HAYDEE faz a diferença
em todos os projetos personalizados,

funcionais, ergonomia e beleza.
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RADIOLOGIA JARDIM
INAUGURADA 3ª UNIDADE NO ALTO DA BOA VISTA

MARCHANDISING

V&B DO BRASIL
undada em 2015, a V&B do Brasil ini-
ciou suas atividades como distribuido-
ra de peças para equipamentos odon-
tológicos. Em 2020  passou a comer-
cializar  equipamentos, cadeiras odon-
tológicas e materiais de consumo
“Dental”. A plataforma de venda digi-

tal foi disponibilizada em 2022 com mais de 1500 itens.
“Neste ano de 2024, montamos uma equipe especializa-
da em manutenção preventiva e corretiva e a agora V&B
do Brasil é a sua nova
opção de escolha para
a  assistência técnica
de equipamentos e
consultórios odontoló-
gicos, Visite a nossa
loja, estamos prontos
para atender vocês”,
salientam os direto-
res.

A distribuidora
possui amplo portfó-
lio de peças de repo-
sição, equipamentos
e materiais de consu-
mo para comerciali-
zação a pronta en-
trega, com abrangên-
cia nacional e inter-
nacional. Dentre os
produtos que comercializa destacam-se cadeiras,
compressores, bomba de vácuo, autoclaves, ultras-
som, fotopolimerizador, canetas, seringas, placas, vál-
vulas e muito mais.

Entre as empresas parceiras estão: Chiaperini, Evo-
xx, Evotech, Ecel, Bio-art, Dentemed, Thermoval,

UMA EMPRESA DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS E COMERCIALIZAÇÃO DE PRODUTOS
Dabi, Saevo, Gnatus, D700, Dentflex, Kavo, Kota,
Fava, Schuster, GUM.

“São nossos diferenciais o atendimento humaniza-
do, com qualidade e atenção aos clientes, rapidez para
envio de pedidos, embalados com todo cuidado para que
as peças cheguem aos clientes em perfeito estado. To-
dos os produtos possuem garantia de pelo menos 3 me-
ses”, pontuam os diretores.

Para assistência técnica basta ligar e agendar ho-
rário, de segunda a sexta-feira.

“ Aqui na V&B você pode contar com visita gratuita,
rápido agendamento, profissionais qualificados e uma li-
nha completa de peças e equipamentos. Nossa assis-
tência técnica atende Ribeirão Preto e região. Entretan-
to, nossa distribuidora atende todo o território nacional
com envio via Correios ou transportadora”, concluem.

V&B DO BRASIL: Rua Abilio Sampaio, 1184  - Vila Virginia - Ribeirão Preto-SP
Email: contato@vebdobrasil.com.br

Telefone: (16) 3013-7615  -  Whatsapp (16) 99231-6251

F

Diretores e funcionários da V & B  do Brasil.
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01/06
Lucas Flausino Rocha

02/06
Daniela de Biagi Freitas, Marilena
Chinali Komesu
Marilena Chinalu Komesu

03/06
Marina de Campos Esquivel
Erick Sawamura Silva
Giovana de Oliveria Barbara

04/06
Amanda Silva Severino
Gustavo Palma Nogueira
Jorge Luiz Jacob Liporaci Jr.
Samia Jorge Silva Nehme Veredia-
na Martins Cruz
Veridiana Borba Martins Crus

05/06
Antonio José Borin Neto
Theobaldo Ponde Neto

06/06
Ana Vitória Vechini Sant'ana Santos
Marcio Inada
Sandra Valeria Rancan

07/06
André Mafra Brienza
Camila Andrea Parpinelli Monteiro

08/06
Bruna Junqueira Correa
Humberto A. Resende Vianna
Veronica de Oliveira Mantovani

09/06
Jaime Augusto Cerveira
Verônica de Oliveira Mantovani

ANIVERSARIANTES DE JUNHO
FELICIDADES A TODOS! MUITAS REALIZAÇÕES!

10/06
Juliana Faquim Assad Lima

11/06
Karen Christine Ramos Godoy

12/06
Elaine Angélica de Souza Coronat-
to
Arthur Vinicius de Mello Salomão

13/06
Solange Baranowski de Pádua
Larissa Araujo de Paula e Silva
Lourenço Cristiane Pilagi Neves de
Oliveira
Lilian Michelman

15/06
Deise Silva
João Cesar S. Camargo
Juliano Gonzaga Facioli
Ricardo Alexandre Junqueira
Calzzani
Regiane Aparecida Scandiuzzi de
Oliveira

16/06
Ana Vitoria Vecchini Sant'Ana San-
tos
Antonio Francisco Fernandes Sá
Batista
Isabella Minervino Barichello

18/06
Marielle Maria de Carvalho
Iara Turati de Souza
Rossana Pereira de Almeida Antu-
nes

19/06
Helena Yuri Nishinari
Rosana Mastro Francisco

Rodrigo Virgilio Ridolfo
Tatiana Lopes da Silva Gonçalves
Thiago Donizete da Silva

20/06
Enoch Garcia Leal Neto

21/06
Cláudia Rogeria Abrão de Toledo
Lorena Passere Micheleti
Kelli Cristina Marques Paiva

22/06
André Luis Bizio
Silvana Issa Chodraui

24/06
Vitória Monferdini Rupolo

25/06
Danilo Zaparolli
Gismeire da Silva Guilherme
Lucia Helena Encinas Barticci Libo-
ni

26/06
Sergio Neuppmann
Ederaldo Luiz Veronese
Ingrid Antoniazi
Vivian Vicentin Massoni

28/06
Alexandre Bonini
Andre Marcelo P. Minto
Ricardo Cardoso Ferreira da Rosa
Tainara Albiassetti
Ligia Gabrielle Sanches Mariotto

29/06
Denise Stefani
Eliseu Cabral

30/06
Vagner Eduardo Visentaine.
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    DOENÇAS CARDIOVASCULARES

NAS MULHERES
Segundo a OMS, problemas cardiovasculares matam mais

de 23 mil mulheres por dia. Saiba se prevenir!

E

dia 14 de Maio é considerado o
Dia Nacional de Conscientização
das Doenças Cardiovasculares na
Mulher, uma data dedicada a am-
pliar a conscientização das mulhe-
res sobre prevenção e tratamen-
to desse tipo e problema.

As doenças cardiovasculares são condições que
afetam o coração e os vasos sanguíneos do corpo,
o que causa doenças como ataques cardíacos, do-
ença arterial coronariana, acidentes vasculares ce-
rebrais (AVC), entre outras.

Segundo a OMS - Organização Mundial da Saú-
de - as doenças cardiovasculares são as responsá-
veis por um terço das mortes de mulheres em
todo o mundo, cerca de 8,5 milhões de óbitos
por ano, o que corresponde a mais de 23 mil mu-
lheres por dia.

O que causa essa prevalência em mulhe-
res?

De acordo com o Médico Cardiologista Dr. Ro-
berto Yano, o risco de doenças cardiovasculares
em mulheres é ainda maior após a menopausa.

“Cada vez mais vemos mulheres com um estilo
de vida pouco saudável, se alimentando mal, fazen-
do pouco exercício físico, levando uma vida estres-
sante, dormindo mal, e por aí vai. Tudo isso contribui
para a piora dos fatores de risco como hipertensão
arterial, diabetes, dislipidemia, aumentando assim, o
risco de eventos cardiovasculares”, diz Dr. Rober-
to.

“Além disso, o estrogênio, hormônio muito presen-
te no organismo da mulher, que normalmente protege
contra o acúmulo de colesterol ruim, é bastante redu-
zido durante a menopausa, aumentando o risco cardi-
ovascular após essa fase”, afirma.

Sobre Dr.  Roberto Yano
Dr.  Roberto Yano é médico cardiologista e especialista em Estimulação Cardíaca Artificial pela
Sociedade Brasileira de Cirurgia Cardiovascular e AMB. Atualmente suas redes sociais, que traz

a #amigosdocoracao, contam com um número expressivo de seguidores.
São mais de 2 milhões engajados e distribuídos nos canais do Facebook, Youtube e Instagram.

Principais sintomas de
doenças cardiovasculares

- Dor ou desconforto no peito;
- Falta de ar ou dificuldade para respirar;
- Palpitações;
- Fadiga ou fraqueza, mesmo após descanso adequado;
- Tonturas ou desmaios;
- Inchaço nos tornozelos, pernas, pés, abdômen ou área
ao redor dos olhos;

5 dicas para prevenir
doenças cardiovasculares

01 - Dieta saudável: Evite comidas com muita gordura
saturada ou ultraprocessados, prefira alimentos naturais
e gorduras saudáveis. Opte por alimentos ricos em fi-
bras, como feijões, lentilhas e grãos integrais;
02 - Exercício Físico: Faça atividade física regular, vari-
ando entre atividades de baixa, média e alta intensidade,
sempre respeitando os seus limites e com acompanha-
mento especializado;
03 - Não Fume: O tabagismo é um dos principais fato-
res de risco para doenças cardiovasculares. Pare de fu-
mar e/ou evite a exposição ao fumo passivo sempre que
possível;
04 - Peso saudável: O excesso de peso aumenta o risco
de desenvolver doenças cardíacas, pressão alta, diabetes
e outros problemas de saúde;
05 - Controle o estresse: O estresse crônico contribui
para o desenvolver doenças cardiovasculares. Por isso,
invista em maneiras saudáveis de lidar com o estresse,
como meditação, exercícios de respiração, hobbies re-
laxantes ou terapia.

D
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APCD RIBEIRÃO
em revista


